
一直以来，α-干扰素是全球

治疗乙肝、丙肝和艾滋病等疾病的

关键药物，挽救了无数病人的生

命。这项研究背后的关键人物，就

是中国科学院院士、中国人民解放

军陆军军医大学教授孔祥复。

近日，孔祥复因病医治无效，在

重庆逝世，享年 76岁。

获悉这个消息，记者脑海中立

即涌现出多年前与孔祥复“擦肩而

过”的那一幕。那次在位于重庆的

陆军军医大学西南医院采访，正巧

路过孔祥复的办公室。本想进去拜

访一下，但他没在。陪同的人员对记者说：“孔院士太忙了，不是去参加

各种会议，就是在实验室，在办公室很难看到他。”

研制出可用于临床治疗的α-干扰素

1942 年初秋，孔祥复出生于重庆。当时，正值中国抗日战争最艰

苦的岁月。重庆民不聊生、满目苍夷的景象，至今让他记忆深刻。1949

年，7岁的孔样复随全家迁至台湾。

1963 年，孔祥复大学毕业后，进入位于美国南方的顶级学府——

范德堡大学医学院学习医学。

“没人会拒绝与优秀的人才为伍，没有治学圣地会将勤奋的学子拒

之门外。”面对当时美国对有色人种的偏见，孔祥复下定决定，一定要做

出点名堂来。

在一次采访中，孔祥复回忆道，治学的精神不在于学会，而在于学

好。“什么是学好？就是要比别人学得更踏实，知识掌握得更扎实，更具

备发现问题并解决问题的钻研精神。”

1971 年，博士毕业后，不到 30 岁的他，进入美国罗氏制药公司分

子生物研究所，凭借卓越的工作能力和突出的科研成果，成为该研究所

生化部高级研究员，后升至生化部主任。

1981 年，他在全世界第一个研制出可用于临床治疗的α-干扰

素，随后获得发明专利并由美国食品卫生管理局（FDA）批准进入临

床。如今，α-干扰素已成为治疗乙肝、丙肝和艾滋病等疾病的关键

药物。

1986 年，凭借在前沿科研领域取得突破性的科研成果，孔祥复成

为美国国立卫生研究院(NIH)生化生理实验室主任。1997 年，他被评

为 NIH十大优秀实验室主任，1998 年获得 NIH杰出成就奖。

誓为祖国生命科学发展奉献终身

从小，孔祥复的父母就教导他要“叶落归根”“精忠报国”。

在 NIH 工作期间，他所在的实验室招收了许多来自中国的研究

生。他常对这些来自祖国的年轻精英说：“学成回国后，一定要为祖国

的发展尽自己的一份心力。”如今，他们中的许多人，回国后成为中国生

命科学领域的科研骨干，有的甚至成为两院院士。

在美国时，孔祥复一直关注国内的医学科学发展。在他看来，新中

国成立以后，特别是改革开放之后，国内的医学发展突飞猛进，软硬件

条件都在向国际一流水平迅速靠近。

1997 年，香港回归，孔祥复再也坐不住了。他开始通过各种途径

了解国内的医学发展状况和研究机构情况。当时，香港大学的分子生

物研究课题和实验室正处在起步后的快速提升阶段，急需在国际上有

影响力的科学家来助实验室实现跨越发展。

孔祥复欣然接受了香港大学的工作邀请。孔祥复的归国，让很多

友人感到不解，他们劝告孔祥复，“你在美国已是这么有名的研究单位

的主任了，许多人一辈子辛辛苦苦打拼，可能都得不到这样的地位，而

你就这样轻易放弃，真是太可惜了。”但孔祥复说：“美国再好，那也是别

人的国家。我是中国人，现在我能够真正为自己的国家奉献才是最主

要的，其他的一切都不重要！”

孔祥复更想回到的，是自己的故乡重庆，他想在那里开展自己的

工作。

一次偶然的机会，孔祥复结识了陆军军医大学西南医院教授卞

修武。

了解卞修武团队的科研水平后，孔祥复对卞修武说：“你们有那

么好的硬件设施、患者依赖度又这样高，你们的研究不用跟着国外走

啊。你们应该走自己的原创性科研道路，依托临床治疗优势，成果将

是空前的。”

经过进一步深入了解，孔祥复决定加入卞修武的科研团队。

2010 年 11 月 5 日，这是孔祥复铭记一生的日子。这一天，他跨越

半个多世纪的归乡梦终于实现了，陆军军医大学西南医院举办了隆重

的引进仪式，正式聘任他为该院病理研究所终身教授、西南癌症中心名

誉主任。

科研之外，孔祥复还把很多精力都放在培育祖国生命科学领域的

后备力量上。他不仅自己指导年轻学者，还多次在公开场合为人才队

伍建设建言献策。

正如一篇文章中写的那样，“孔祥复的理想其实很简单，就是想趁

自己还有精力，为国家的生命科学事业培养更多的人才。”

生于重庆、长于台湾、成于美国，最终落叶归根。生命最后的这些

年里，孔祥复担任了国家 973计划肿瘤干细胞项目学术顾问，为实现肿

瘤的早诊早治贡献了自己的智慧。

前几年，孔祥复由于长期劳累，曾两度中风。虽然行走有些不

便，上下台阶时需要他人搀扶，但他却说：“我的精力依然很充沛。只

要我不倒下，就要一直干。我要为祖国生命科学更快发展尽一份微

薄之力。”

为艾滋病患者谋药 为祖国谋才

——追记中国科学院院士孔祥复
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舒歌平，籍贯浙江省长兴县，现任国

家能源集团化工公司总工程师，曾获全

国劳动模范称号、煤炭工业协会科学技

术一等奖。
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在接受科技日报记者采访的第二天，北京化

工大学生命科学技术学院教授冯越便飞往上海

“收数据”，即做蛋白质晶体衍射实验。

由于这项实验只能在上海某家研究机构才

可完成，因而频繁往返于京沪两地，成了他的日

常。这次去，他幸运地被分配到下午的时间段，

以往他多被分至晚间，也就免不了要通宵熬夜。

这样的工作状态，冯越没觉得辛苦，反而乐

在其中。“生命科学，包罗万象。蛋白质结构研

究，你一旦钻进去，就会发现一些很有意思的东

西。”冯越说。

兴趣加勤奋，让这位入职 5 年的 85 后教授，

刷新了北京化工大学的历史：他成为该校在《自

然》杂志发文的第一人。

发文后，很多人都来向冯越讨“秘笈”，他只

是淡淡地说：“做自己喜欢的事情，不负青春。”

5年取得多项重要成果

冯越与《自然》杂志很有缘。早在清华大学

读博士时，他就在该杂志上发表过一篇论文，这

也使其成为同届首个在《自然》上发文的博士生。

2013 年，临近博士毕业，冯越为下一步做打

算：出国？在国内做博士后？进企业？

“当时，我希望能独立带领一个团队，做自己

感兴趣的研究。”冯越说。他没出过国，也没有博

士后的经历，当时很多学校不愿意让一个刚毕业

的博士独立带领一个团队。“北京化工大学看中

我的能力和潜力，愿意给我独立带队的机会，所

以我就来了。”他说。

刚来时，工作条件比他想象得要艰苦很多。

实验和办公空间加起来总共不足 40平方米，实验

室启动经费共计 70 万元。他咬咬牙，拿出 60 万

元买了必备的仪器设备，只剩下 10 万元作为试

剂、耗材等实验用品支出的预算。

冯越主要开展的，是以 X 射线晶体为手段的

蛋白质结构生物学研究。“通俗来讲，就是搞清楚

蛋白质的结构，给蛋白质‘画像’。”他说。

众所周知，生命科学相关基础研究很“烧

钱”。那几年，“骨感”的现实生生将 1米 8的阳光

大男孩儿“调教”成了精打细算的“铁公鸡”。没

有 X 射线衍射仪、结晶机械手等设备，冯越就带

着学生去别的学校测试；实验所用的非常规试剂

凑不齐，他们就去借。

“用钱的地方太多了，能借到的我都先尽量

去借。”直到 2017 年的下半年，随着条件逐渐改

善，冯越团队才采购了第一个携带晶体必备的液

氮罐。

从 2013 年到 2018 年，5 年间，就在这间 40 平

方米的实验室里，冯越带队完成了 4 项国家及省

部级项目，同时在国际期刊上发表了多篇高水平

SCI论文。

去年年底，学校给冯越团队换了 120 平方米

的“新家”。即便如此，他还是精打细算，仅给自

己留出了不到 10平方米的办公区，将更多空间留

给了学生和实验区。

同事学生眼中的工作狂

同事们都说，冯越是个工作狂。

每天清晨，冯越基本都是第一个到实验室，

开始一整天的工作。

“冯老师很拼，干劲儿十足。”冯越的第一个

博士生王浩对科技日报记者说。中国科学院上

海应用物理研究所的同步辐射实验平台免费对

研究组开放，冯越课题组早期只被分到了每年 2

到 3 次的实验机会。“冯老师说这个机会很难得，

我们每次都带着很多样品去测试。”

每次冯越基本带着 2 名学生一起去，如果运

气好，可以从晚上 9点做到第二天上午 9点。

开始实验后，前半宿 3 人还比较兴奋；但到

了后半宿，尤其是天蒙蒙亮时，大家都开始扛不

住了，冯越便和学生轮流在椅子上眯一会儿，再

困就去洗把脸。“总之测试不能停，时间宝贵。”

冯越说。

冯越的这股拼劲儿也感染着他的学生。冯

越的硕士生曹雪利说，她这一届的 3 个硕士生都

是从本科起就跟着冯老师做课题，后来不论保研

还是考研，都“认定”了这位导师。在他们眼里，

冯越“超厉害”。

晚上，学生们会发给冯越一份“明日计划”。

每天早上，冯越到实验室的第一件事，就是点开

邮件，查看这些计划。如有问题，他会及时与学

生沟通，不论他有多忙。

“这个领域竞争比较激烈。我们如果不努

力，很容易就被人甩在后面。”冯越说。专注认

真，珍惜当下，这是他最宝贵的科研心得，也是他

作为老师最想教给学生的东西。

他在40平米“陋室”把蛋白质“画”上《自然》

近日，科技日报记者在国家能源集团旗下

鄂尔多斯煤制油分公司的大院里看到，世界唯

一一条百万吨级煤直接液化生产线即将完成例

行检修重新运转。不论这条领跑全球的煤化工

生产线或运转或检修，它的一举一动都是全球

同行业瞩目的焦点。

而在一片蓝色的“工衣海洋”里，有一个人既

忙碌又紧张，指导最后的检查和临时增加的技术

改造工作，对每一个环节，他都一一过问，事无巨

细。

只见此人身材魁梧，嗓门大，说话幽默、直

接，外表比实际年龄要年轻很多。

“采访我是件很简单的事，因为我这辈子只

做了一件事！”还不等记者说话，他就先哈哈大笑

起来。他就是国家能源集团化工公司总工程师

舒歌平。

1978 年，高中毕业的舒歌平考入杭州大学

（现并入浙江大学）化学系，本科毕业后，又考入

煤炭科学研究总院（以下简称煤科总院）攻读硕

士学位。

“就在我读研那年，根据国家‘六五’‘七五’

计划，煤科总院建立起了当时国内最先进的煤炭

液化实验装置，也是从那时起，我开始接触到煤

液化工艺，这一接触，就一辈子都没放开。”舒歌

平回忆说。

熟悉舒歌平的人都说，我国的煤制油项目刚

刚上马，舒歌平就一头扎进去，那时他还是个学

生，等他再出来时，就成了总工程师。

这 过 程 听 起 来 容 易 ，其 实 充 满 了 坎 坷 。

在 煤 科 总 院 读 书 时 ，还 是 单 身 的 舒 歌 平 晚 上

睡不着，脑子里经常会冒出一些新奇的想法：

石油，是大自然赐予人类的宝贵财富，已被广

泛 应 用 于 人 类 生 产 生 活 的 各 个 方 面 。 煤 炭 ，

同 样 是 大 自 然 的 馈 赠 ，当 时 却 主 要 被 用 于 发

电 领 域 。 煤 与 石 油 ，一 个 固 体 ，一 个 液 体 ，在

外 观 形 态 和 使 用 方 式 上 有 很 大 不 同 ，但 其 主

要成分都是碳，我国富煤贫油少气，能否把煤

变成石油呢？

舒歌平并不只是简单想想，而是边想边研究。

1996 年，国家领导人视察煤炭研究总院，论

证煤制油项目的可行性，35岁的舒歌平代表研发

团队作了详细的汇报。这次汇报，为国家最后决

心启动煤制油项目奠定了基础。

此后几年，舒歌平在煤直接液化工艺方面

开展了更为深入的研究，他自己也从一位普通

的研究人员成长为煤科总院液化所的副所长、

研究员。

舒歌平告科技日报诉记者：“早在 20世纪初，

西方国家就已经有了煤液化技术，但那时相关工

艺比较原始、成本极高，储备技术主要是为战争

需要。后来随着中东发现大量的石油，煤液化技

术逐渐被很多国家遗忘。但是我国的特殊情况

要求我们一定要掌握一套成熟的煤液化技术，这

是时代发展的必然要求。”

基于这样的思考，舒歌平从 20 多年前开始，

就确定了为煤制油事业奋斗终身的目标。2002

年，神华集团（国家能源集团前身，2017年中国国

电集团和神华集团合并重组为国家能源集团）启

动了煤直接液化项目，已是业内杰出科学家的舒

歌平作为不二人选应邀加入。

把创意变为现实

业 内 人 士 向 记 者 回 忆 道 ，上 世 纪 90 年 代

初，只掌握实验室级别液化技术的科研工作者

们，似乎还没有十足的自信完全依靠国内的技

术搞真正的液化项目。综合考虑各种因素后，

相关部门决定先采用美国某公司的技术让煤

直接液化项目落地。据说，该技术以神华煤为

原料，号称油收率达到 66%，比一般工艺高 15%

以上。

然而，舒歌平觉得这些数字可能有水分。凭

借多年的实践经验，他对国家选定的这项工艺进

行了细致的考查，最终得出结论：66%的油收率不

可信，工艺整体存在风险，稳定运行基本不可能。

对一项国家认可的进口高新技术提出质疑，

在彼时就是否定权威，对于科研工作者来说，需

要莫大的勇气和自信，舒歌平偏偏就这么做了。

“美国的月亮一定比我们圆吗？”舒歌平说，

“搞科研的人可不能信这个！当时我的想法很简

单，抛开功利，尊重国情，从实际出发，找到中国

自己的路子。”

下定决心后，舒歌平向集团公司提交了工艺

包解析结果报告——《美国工艺长期稳定运转问

题探讨》，指出了美国工艺存在的问题。集团领

导采纳了他的意见，并支持他拿出调整方案。

为了鉴定美国工艺的稳定性和可操作性，舒

歌平把家搬到了实验室，经常孤身一人在空荡荡

的实验室里加班，眼睛熬得通红，浑身煤油味，脸

也变得消瘦、黝黑。

2002 年 10 月，舒歌平又提出了对美国工艺

对进口技术提出质疑

与人交流时，幽默是舒歌平最大的特点，也

是最为大家津津乐道的。

2004年，煤直接液化工程中试装置在上海市

进行测试，舒歌平曾对团队成员说了这么一句

话：“煤液化工艺实验只许成功，不许失败，失败

了咱们就一起跳黄浦江！”

有人把这话理解成了开玩笑，也有人从中体

会到了巨大的压力。

舒歌平回忆道：“当时压力山大！支撑我走

下去的，就是希望和自信。那些日子我着急上

火，有一阵子想说话时眼睛瞪得溜圆，嗓子就是

不出声，简直快要爆炸了！”

在 上 海 ，舒 歌 平 带 领 团 队 一 干 就 是 5 年 ，

中 试 装 置 一 共 运 行 5000 多 小 时 ，培 养 操 作 工

500 多人，许多当时的新技术、新成果，都被用

到了后来的百万吨级煤直接液化装置的建设

当中。

舒歌平总结道：“现在看来，中试阶段极其重

要。5年时间，这个装置出现了许多问题，一些问

题如果在工业装置上出现，后果将是毁灭性的，

但很多问题就在这个阶段得以解决。”

2004年，世界首套百万吨级煤直接液化项目

在内蒙古鄂尔多斯正式开工，舒歌平随着项目组

一头扎入毛乌素沙漠，直到现在。

2008年 12月 31日是我国煤化工领域一个划

时代的日子。百万吨级煤直接液化工程投煤试

车 16个小时后，晶莹剔透的石脑油和柴油从生产

线汩汩流淌出来。

当工作人员把装着成品油的玻璃瓶送到舒

歌平手中时，研发团队紧紧拥抱在一起，舒歌平

落泪了。从此，中国多了一项世界第一。

尽管如此，可舒歌平一天也没放松过。“长

期以来，我们生产线中有些部件，很大程度上

依 赖 进 口 ，这 个 问 题 不 解 决 ，我 心 里 就 不 踏

实。”他说。

近几年来，在舒歌平的带领下，煤直接液化

生产线的关键部件不断实现国产化，目前生产线

国产化率超 98%。

如今，舒歌平也到了快退休的年纪，但他闲

不下来。“现在我们这条生产线唯一存在的问题，

就是油收率距理想水平仍偏低，我们正在加紧攻

关。我们有信心，在不久的将来，这个问题一定

会被解决的！”他说。

记者问舒歌平，这么多年坚守在这条生产线

的动力是什么？

他咧着嘴笑了：“煤直接液化是我毕生追求

的事业，煤直接液化在哪里，我就必须在哪里，我

这一生只做了这一件事。”

扎根沙漠十余年

挑战美国工艺挑战美国工艺
他用中国技术把煤变油他用中国技术把煤变油

本报记者 张景阳

进行重大调整的建议，大胆提出采用更稳定、更

易操作的煤浆系统，在固液分离上采用成熟度更

高的减压蒸馏装置。

为了将核心技术掌握在中国人手中，舒歌平

领衔担任了国家 863计划高效合成煤直接液化催

化剂课题组的首席科学家、课题组组长，他带领

科研人员，经过 12 次、历时 5900 多小时的试验，

成功研制出了催化剂，最终以此研制出了具有自

主知识产权的煤直接液化工艺。“没有催化剂，煤

直接液化就是空谈。”他说。

本报记者 张 强
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